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Cartas de y a don Claudio

Preliminar

Convencido de que el epistolario constituye una fuente indispensable, junto a la
obra destinada por el autor a la publicidad, para el conocimiento de su personalidad
cientifica y humana, me decido a ofrecer a este Anuario, su creaci6n principal y
duradera, un punado de cartas de don Claudio Sanchez Albornoz, todas conservadas
con aprecio, pero a1gunas tal vez dispersas o traspapeladas, seguro de que aporto a
la Escuela de Hinojosa, que 6l, energicamente, modelo, un elemento de su entidad
y una prueba de unidad . Las fechas inicial y postrera, 1949 y 1983, y una carta
ulterior, sin fecha, dicen bastante de su amplitud y continuidad, mas de treinta anos,
pero mi relaci6n con el grande medievista fue anterior y se prolongo hasta el final
de su vida y en cierto sentido no ha terminado. Tras de dudarlo, porque son natu-
ralmente sus escritos los que interesan, me resuelvo a intercalar tambien a1guna copia
de mis cartas dirigidas a 6l, pues hay entre unas y otras remisiones reciprocas y en
su conjunto forman to que tambi6n de un modo mas elevado fue una corresponden-
cia. Tenia redactadas algunas notas relativas a personas, acontecimientos y publica-
ciones referidos en estas cartas, pero bien mirado me parecen innecesarias, por to
que me decido a entregar la simple transcripci6n de los textos, sin contar que la en
casi codas las piezas cuidada caligrafia de su mano, inalterada a traves del tiempo,
aunque con una leve decadencia en el final, contiene asimismo un testimonio de su
equilibrada, activa y fervorosa personalidad, que la grafologia apreciara.

Siendo tan numerosos y eminentes los amigos, companeros y discipulos que 61
tratb en su larga vida, estas cartas no deben de ser una excepcibn, sino una breve
muestra que ojala anime a otros destinatarios o depositarios de piezas analogas a
darlas a la luz. El epistolario completo de don Claudio formaria sin duda un mo-
numento parejo al de su inmensa, armoniosa y fecunda obra literaria. En estas pocas
paginas campea su saber, su buen espiritu, su vivaz atencibn hacia el trabajo ajeno,
su cordial estimulo hacia el que comenzaba y hacia el que vacilaba, asi como se
vierten declaraciones que contribuyen a perfilar su enorme figura de investigador y
director cientifico.

He relatado ya en otro lugar que cuando me dirigi a mi profesor de doctorado
en la Facultad de Derecho de Madrid, el padre Jose Lbpez Ortiz, hacia 1942, con
la intenci6n de dedicarme a la Historia del Derecho, 61 me senal6 la lectura del
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trabajo de don Claudio sobre las Behetrias en el primer tomo del Anuario. Si me
gustaba ese trabajo, eso queria decir que me gustaba la Historia del Derecho. Esta
atenta lectura me proporcion6 una intimidad con el autor, con su calido estilo, su
entusiasmo y su impetu literario y la alegria que late en sus escritos . Por otra parte,
esa monografia presentaba en cierto modo todo el cuadro de la asignatura, pues
remontando a la Espafia romana y visig6tica, se desplegaba en la Edad Media, pero
ademas, el previo analisis del «estado de la cuesti6n» proporcionaba al principiante
los nombres de autores nacionales y extranjeros que debian hacdrsele familiares y su
desarrollo mostraba tambi6n la funci6n necesaria de las ciencias auxiliares, como la
filologia, para servirse de la cual 61 no vacdaba en dirigirse al maestro Men6ndez
Pidal. Aquella lectura proporcionaba una buena iniciaci6n objetiva, pero ademAs la
persona misma de don Claudio, a pesar de, o cal vez acrecentada por la distancia,
presidia la sociedad reunida en torno al Anuario de Historia del Derecho Espanol. En
ese primer tomo y en los sucesivos se encontraban, ya desaparecidos o vivos aun y
activos, presentes o no, los autores y maestros que nos orientaban y todos hacian
referencia al que, seg6n decia el Curso de don Galo, que yo habia estudiado anos
atras, y a quien en seguida fui presentado, calificaba como su «impulsador principal» .
De su condici6n de exiliado politico, por todos conocida y respetada, se prescindia
entonces, al menos en el ambience del Anuario, donde de modo mss o menos ex-
plicito latia la esperanza de que «iba a volver», to mismo que otras grandes firmas :
Baroja y Azorin, Men6ndez Pidal y Ortega y Gasset . Don Claudio fue un caso de
perseverancia politics, pero en aquella epoca se le consideraba como fundador del
Anuario y la primera autoridad en nuestra asignatura, reconocido por todos. La con-
tinuidad de su labor fue seiialada por Josh Maldonado en la resena que de los dos
primeros Cuademos de Historia del Derecho Espanol, aparecidos en 1944, public6 en
el tomo XV correspondiente al mismo ano (pp. 692-693) . La omisi6n de su nombre
en el tomo XIII que enlazaba las fechas 1936-1941 era un silencio significativo,
subrayado por las firmas de sus mss directos colegas y discipulos y amigos : Ramos
Loscertales, Prieto Bances, Garcia de Valdeavellano, Garcia Gallo. Un testimonio
de la continuidad de la escuela est5 en la tesis doctoral de Ignacio de la Conchs,
sobre La Presura, publicada en el tomo XIV, 1942-1943, en la que figuran nueve
referencias al maestro (pp. 384, 389, 391, 409, 412, 413, 417, 428, 430), comp la
edici6n del Fuero de Le6n en el tomo XV, 1944 (pp. 464-498) por su discipulo
directo Luis Vazquez de Parga, derivada del hallazgo de un texto desconocido y la
fijaci6n de su fecha por don Claudio.

Don Claudio, al iniciar su segunda empresa editorial evocaba el Anuario: «veinte
anos atras habia iniciado su preparaci6n, lanzado a la aventura y logrado reunir en
torno a la memoria del maestro Hinojosa a varios profesores de historia politics y
juridica». Maldonado registraba el envio a la redacci6n del Anuario de estos primeros
Cuadernos en el momento mismo de su aparici6n, en cuyas colaboraciones se refle-
jaba «la cerrada unidad de la Escuela y la realidad de un trabajo constante. Para la
especialidad hist6rico-juridica interesaba especialmente la edici6n de documentos,
pero tambi6n se anunciaban trabajos especificos referente a aqu6lla» .
A partir de dicha fecha, el Anuario dedic6 atenci6n a las publicaciones de don

Claudio. Debe mencionarse en primer lugar la recensi6n que de su estudio sobre
«La sucesi6n al trono en los reinos de Le6n y Castilla)> public6 el mismo VSzquez
de Parga, en el tomo XVI, 1945 (pp. 814-817), donde rendia homenaje «a1 sabio



Cartas deya don Claudio 549

historiador que demostraba una vez mas su dominio y competencia excepcionales . . .
que hacia esperar con impaciencia la aparici6n, que se anunciaba pr6xima, de sus
Orfgenes de la Nacidn Espanola». A esta obra, que con el titulo de Historic de las
instituciones sociales y politicas del reino de Asturias, en su original in6dito habian
utilizado Roman Riaza y Alfonso Garcia Gallo para la redacci6n de su Manual de
Historic del Derecho Espanol, de 1934-35, hacia el propio autor constantes referencias
en sus estudios monogrSficos . A este inter6s responde y tambi6n al atractivo que
suscitaba el envio de toda producci6n suya, tres reseiias que publiqu6 en aquel mismo
tomo del Anuario (pp. 825-829), sobre «Una cr6nica asturiana perdida>>, «El precio
de la vida en el Reino Astur-leon6s» y la hip6tesis «LMuza en Asturias?», las tres,
ciertamente, ajenas a la propia historia del derecho, pero referidas a los esperados
Origenes de la Reconquista y de las instituciones castellano-leonesas . Mss tarde, y ya
con vistas a la preparaci6n del programa de la asignatura, resell en el Anuario
XVIII, 1947 (pp. 830-834), dos monografias fundamentales aparecidas en los Cua-
demos de 1946 y 1947: «E1 aula regia y las asambleas political de los visigodos» y
,,El Senatus visigodo . Don Rodrigo, rey legitimo de Espana>>, mas otra publicada
aparte: «E1 Stipendium hispanogodo y los origenes del beneficio prefeudal>> . A6n
qued6 in6dita, no s6 por qu6, otra sobre la crisis del municipio romano en Espana,
a cuya tesis me permiti objetarle la continuidad . En todo esto no hacia mas que
seguir la orientaci6n y el estimulo que iniciado por el padre L6pez Ortiz, alejado de
Madrid por su nombramiento de obispo de Tuy, pero con el que continu6 en afec-
tuosa relaci6n ; de Maldonado y de don Galo . tste, companero, amigo y admirador
de don Claudio, aunque muy diferente de 61, por el escepticismo acerca del trabajo
y las publicaciones, pero lector infatigable . A estas resenas mias responde su primera
carta.

Los tres volumenes de En tomo a los origenes del feudalismo (Mendoza, 1942)
habian llegado a la redacci6n del Anuario, y tengo el recuerdo de que se esperaba
la resefia de alg6n especialista, hasta que con bastante retraso me encarg6 Maldo-
nado redactarla, aparecida en el tomo XIX, 1948-1949 (pp. 681-687) . Tal vez a esta
resefia se refiere la siguiente carta (n6m . 2), que responde a otra mia, de la que no
conservo copia. Se habia celebrado la II Semana de Nistoria del Derecho Espanol,
en el Instituto Nacional de Estudios Juridicos, del 9 al 15 de diciembre de 1948, y
en la primera sesi6n todos los reunidos acordaron enviar un cordial saludo a don
Claudio, to que se hizo por cable. Mi reseiia, firmada por S(ecretario) en el tomo
XIX, 1948-1949 (pp. 871-875) . Otros recuerdos y referencias que podria hacer en
torno a esta correspondencia, no parece el lugar ni el momento adecuados. El fndice
general del Anuario que ocupa su n6mero LI bis, de 1982, permite apreciar la con-
tinuidad con que se sigui6 apreciando la incansable tarea cientifica de don Claudio,
y por 61timo, el tomo LIV, de 1984, que le fue dedicado a su fallecimiento en 1984,
tras que 6l mismo, en homenaje a su discipulo Alfonso Garcia Gallo, en el tomo L,
1980, reanudase la interrumpida colaboraci6n con un original, curiosamente, redac-
tado en franc6s (pp. 639-651), no sabemos por qu6, quizA un rasgo de humor.

RAFAEL GIBERT Y SANCHEZ DE LA VEGA
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Facultad de Ftlosofia y Letras
Instituto de Investigaciones Hist6ricas
Departamento de Historia Espanola

Amigo Gibert : Perdone que no le haya escrito antes para agradecer su amable
resena de mi Sttpendtum . La hizo con amistoso afecto y por ello le llamo amigo y
espero serlo perdurable .

i,Qui6n se encarg6 de resenar «En torno a los origenes del Feudalismo»? i.Pre-
para V. algunas oposiciones a catedras? i.En que trabaja? LSe animaria a enviarme
alguna colaboraci6n para los Cuademos? Pongo sus paginas a su disposici6n y me
gustaria verlas honradas con su firma. Sobre to que V. quiera y c6mo quiera .

Aqui me tiene siempre trabajando . Falto de la mayoria de los libros que preciso
y de los documentos que necesito . No s6 c6mo salgo a flote. Pero Dios me ayuda y
voy creando aqui una escuela. tI quiera que quede viva semilla por la prolongaci6n
de la historia espanola aquende el Atlantico.

Cudnteme como su buen amigo. Suyo .

Claudio S. Albornoz

23 de septiembre de 1949

Facultad de Filosofa y Letras
Instituto de Historia de la Cultura
Espanola Medieval y Modema
Viamonte 414

Amigo Gibert : Muchas gracias por su amable carta y por sus amistosas resenas
y afectuosa disposici6n . Un amigo de Galo, que es como hermano mio, es un amigo
para mi y V. to sera en adelante . Pedi a Galo que me diera V. noticia del contenido
del estudio de la Savigny que tanto me interesa y que no me IlegarS a B(uenos)
A(ires) hasta sabe Dios cuando . Le he escrito tambitrn sobre su colaboraci6n en los
Cuadernos y Guitarte Ileva el encargo de sacar la colaboraci6n con forces . No seran
necesarios. Me ha escrito bien dispuesto. Animele. C6mo envidio sus charlas con 61
en los caf&s madrilenos . iDias felices de otros tiempos ya lejanos y que no volveran!
No miremos atras . Seria in6til . Galo mejor que yo puede sugerirle el tema para un
trabajo suyo en los C(uadernos) . Lo que V. quiera . Cuando tropiece con algun libro
aleman interesante para la h(istori)a esp(anola), hagame la reseha. Aqui tengo a6n
demasiado tiernos colaboradores, en general, y s61o pueden hacerme notas sobre
libros esp(anoles) o franceses. Ahi habr5 ya conocido a Guitarte . Gran muchacho .
Estoy seguro de que haran buenas migas. Digan a Galo que le guie . El tema de la
burguesia que le he sefalado es uno que debemos estudiar definitivamente. Guitarte
y Norma Yokohama pueden meterle el diente . Mi deseo es que quede aqui una
escuela que haga H(istoria) de Esp(aiia) cuando me muera. Y me ilusiona defender
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aqui el conocimiento de la investigaci6n cientifica hist6rica espanola. Es un buen
lugar para que el eco resuene en America toda.
Y nada mas por hoy. Tengo muchas cartas atrasadas. Suyo amigo que le abraza

Claudio S. Albornoz
18 de octubre de 1949

(A1 margen : He escrito a Saez, pero se me ha olvidado encarecerle la busca del
Bol(etin) de la Comisi6n de Monumentos de Burgos .

Me gustaria mucho que Alvaro d'Ors colaborara en los Cuademos, i.aceptara?]

Amigo Gibert : Muchas gracias por su envio de la separata de L6vy . La he man-
dado reproducer fotograficamente y se la devolver6 en seguida. Me interesa mucho
el tema. La he hojeado y me parece muy importante . Creo sin embargo que no
prueba la muerte del precario. No s6 si ha visto bien la posibilidad de su mudanza
y evoluci6n. Pues como no to he leido despacio, en verdad juzgo sin base .

El tema que propone pa(ra) Guitarte me parece demasiado t6cnico de h(istori)a
juridica . D6jenle avanzar por la historia de los burgueses. No puede meterse a es-
tudiar su situaci6n juridica, sino su aspecto social en la h(istori)a espanola medieval .
Creo que C(asti)lla no tuvo burguesia en el estricto sentido del vocablo. Pero no
sabemos nada seguro . Lo que logre averiguar ser5 abrir camino para manana . Aqui
tenemos alg6n material . Que vea en 6sa to que nos falta. Le escribo con detalle .
Cenido el tema a los siglos xni y xiv. Norma puede hacer el xv . Algo resultara de
sus investigaciones. Que completara en Francia y aqui. Debe comprar y fotocopiar
cuanto pueda. Leica en mano, que fotografie los fondos de los archivos locales . Debe
aprender paleografia de la Baja E(dad) M(edia). Yo le ensenar6 la otra . Y luego
desenvolveremos aqui sus fotos. Norma y su marido son aficionados buenos. Pueden
los tres hacer esa labor. El Instituto podria prestarles una Leica. No les he dicho
nada de esto a Guitarte ni a Sdez . Digaselo . En nueve meses no puede hacer el
estudio, pero puede allegar materiales. Eso es to importante . Entre las fotos que
hicieron bajo mi direcci6n debe (haber) alg6n material. Llegaron al 1300, a to que
recuerdo .

Espero noticias de Galo . Digale que me redacte su trabajo y que me to envie
pronto para publicarlo en los Cuadernos del ano pr6ximo. No deje V. tampoco de
preparar el suyo . De poco puedo valerle desde aqui . Pero sobre si alg6n tema de
sus oposiciones me pregunta, le escribir6 con gusto to que sepa.

Cuando acabe el libro Origenes de la Naci6n espanola, me propongo escribir uno
(sobre) El hombre y la tiena en Le6n y Castilla . Yo no soy jurista y me atrae la
historia social .

Recibi su carta por correo ordinario, no hace muchos dias . Ya sabe que tiene en
mi un buen amigo. Le abraza

Claudio S. Albornoz
5 de noviembre de 1949
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Facultad de Filosofia y Letras
Instituto de Historia de la Cultura
Espanola Medieval y Modema
ramonte 414

Amigo Gibert : Me uno al grupo de los que no Green que pueden reducirse a
unidad los contratos de arrendamiento en Castilla, es decir, en los reinos de Asturias,
Le6n y C(asti)lla . Cada uno de los matices que V. senala son bastantes para matizar
una figura juridica diversa. Pero ya sabe que no soy jurista. Mi opini6n es, pues, la
de un profano.

Me parece excelente que tome para si el tema que propuso a Guitarte. Animele
para que no abandone la H(istoria) . No le comprendo. Entre la vivacidad e interds
de la historia social y to frio de la fdologia me parece que no hay libertad de opci6n .

Escribi a Alvaro d'Ors a Santiago consultandole un tema de historia fiscal romana
que me interesa para mis juniores . No he recibido su trabajo. No se preocupe del
Saluda . Lo importante es el envio.

Espero sus noticias sobre los temas de las oposiciones . No me han Ilegado a6n
y estamos a 1 de diciembre. Claro que puede Ilegar manana o pasado, si to recibieron
Vs . el 24. Si de algo le sirve, con mucho gusto le ayudare. Aunque to dudo. i.Cufinto
tiempo tienen Vs.?

Le deseo mucho 6xito y estoy seguro de que ganara la catedra. i.Qui6nes van a
juzgarle?

Escribi a Garcia Gallo y le decia que invitara a Maldonado a colaborar en los
C(uademos) . Digale V., si le ve, que con gusto publicar6 algun estudio suyo.

Un abrazo de su amigo

I de diciembre de 1949
Claudio S. Albomoz

Estoy atareadisimo y de mal talante por la gravedad de mi madre.

[Al margen : Digale a Galo que me debe carta y que espero impaciente su ar-
ticulo .)

Facultad de Filosolia y Letras
Instituto de Investigaciones Histdricas
Departamento de Historia Espanola

8 de diciembre de 1949

Amigo Gibert : Su carta y cuestionario me han llegado ayer . Imposible ya que
Ileguen a tiempo mis observaciones. Imagino que habra acudido a los repartimentos
de Valencia y de Sevilla para el m1m. 10 . Hay un estudio publicado por la Carnegie
Fundaci6n -no recuerdo su autor- sobre la Encomienda en la B(aja) E(dad)
M(edia). El estudio que preparaba mi discipulo Serrano Redonet esta sin redactar,
porque se dedic6 a la diplomacia, y no logro moverle a que to concluya . En mis
Behetrias hay algunas notas. Nada seguro s6 sobre el origen de las Cortes de Arag6n .
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No dude en escribir a Ramos Loscertales en mi nombre . Acerca del municipio va-
lenciano, creo recordar que hay algo de Gual Camarena .

Es demasiado dos horas de alboroque. Aprovecharia para hablar del precio de
la vida, que conocemos gracias a ]as robras . Manero = estdril . Gabela que pagaban
por el derecho de testar los que to eran . Pero esta sin estudiar . iDos horas de
maneria! Santo Dios.

Sobre pactos de hospitalidad prerromanos hay un estudio de Tovar que conoce,
sin duda (LEmdrita?) . Para el 19 vea V. la Vicaya, un tratado sobre la guerra entre
los musulmanes, de un granadino del siglo xtv [al margen: El MAW]. Hice una
conferencia en Salamanca. Galo sabra de eso y el tratado estaba en la Escuela de
E(studios) Arabes. Sobre el 20 creo recordar que hay un estudio publicado por la
Carnegie (?). De la propiedad villana en la E(dad) M(edia) s6 bastante pero Lquien
escribe un tema? En Muchas pdginas mas sobre las behetrias he aludido a ello. Los
villanos propietarios fueron, andando el tiempo, hombres de behetria . En el ix y x
creo que se dieron muchos casos de propiedad colectiva . Cito a1gunos en las
Beh(etrfas) . Vea un doc(cumento) de Alf(onso) IX en Hinojosa, Doc(umentos), en
que distingue diversas clases de propiedad libre y entre ellas las de los cives y bur-
gueses, que podian vender libremente . Algo hallar5 en Fueros y Ordenanzas . Vea la
concesi6n de Alf(onso) X a los caballeros de Madrid y de Azca (?) (Hinojosa, Docs.
y Memorial H(stori)co Espanol1). Sobre propiedad de los caballeros villanos y sobre
las formas de adquirir esa prop(iedad), piense en presura y prescripci6n .

Usura: Cantera y Amador de los Rios .
Censos y Foros: Recuerdo un estudio de PBrez Villamil o Rodriguez Villamil .

Galo conoce el nombre exacto .
Le hablo de memoria de muchas de las obras y temas, mi recuerdo no es sino

eso, recuerdo despues de tantos anos.
Le enviare mas noticias . Sirvan estas de avanzada . Un abrazo de su amigo

Claudio S. Albornoz

Facultad de Filosofia y Letras
/nstituto de lnvestigaeiones Hist6ricas
Departamento de Historia Espanola

[Sin fecha]

Amigo Gibert : Un fortisimo abrazo amical por su triunfo y su catedra granadina.
Le deseo una larga vida de trabajo y de exitos . Voy siendo muy viejo . No tengo
esperanzas de hacer ya nada nuevo. Hoy dia primero de ano, en un examen de
conciencia de mi vida siento llegar su fin, inmaduras mis obras proyectadas . He
tenido un ano duro de dolores, dificultades, sinsabores y todo ello amengua mi ca-
pacidad de trabajar . Ahora la situaci6n tristisima de mi madre me tiene anonadado.
Pero la vida se renueva y V. y otros j6venes estudiosos haran to que yo sours hacer.
La renovaci6n del grupo de historiadores promete fecunda cosecha en Espana.
Acu6rdense cuando envejezcan de este espanol encadenado por la ausencia, la tris-
teza y el dolor, que son6, son6 con to que nunca ha hecho ni hard .

Haga su trabajo sobre el contrato de complantaci6n como me anuncia. Digale a
Galo que se decida a terminar su colaboraci6n y que me la envie en seguida. Me
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lleg6 su libro sobre el Concejo de Madrid. Me parece excelente. Lo resenaremos.
Oja15 cada concejo tuviera en Espana algo parecido . Conoceriamos la H(istori)a de
la Baja Edad Media.

LQui6n pudiera interesarse ahi por la historia social y politica de la burguesia
catalana del xm al xiv? No confio que hagan su h(istori)a mis discipulos argentinos,
en B(uenos) A(ires) y es tema decisivo para la historia de Espana .

Un abrazo de su amigo
Claudio S. Albornoz

Facultad de Filosofla y Letras
Instituto de Investigaciones Hist6ricas
Departamento de Historia Espanola

Amigo Gibert : Muchas gracias por sus amables palabras con ocasi6n de la muerte
de mi madre. Me ha dejado sin aliento fisica y espiritualmente. Ha sido un golpe
brutal . Dios me de fuerzas para volver a mi vida y trabajar . El gran balsamo en estos
rudos aiios. Va a empezar el curso. Me verb obligado a arrimar el hombro, y asi
renacer6 . Ahora me es dificil concentrarme a pesar del tiempo transcurrido .

Le supongo empezando sus tareas profesorales . LLe escribo a la Facultad de
Granada? Deme su direcci6n. Confio en que hard una gran labor. Espero su cola-
boraci6n para los Cuadernos. Recibira el XI ya salido.

Un abrazo

11 de febrero de 1950
Claudio S6nchez Albornoz

Facultad de Filosofia y Letras
Instituto de Investigaciones Hist6ricas
Departamento de Historia Espanola

Sehor don Rafael Gibert
Querido Gibert : Hace mucho tiempo que no tengo noticias suyas. LQu6 tal le va

en Granada? LTrabaja mucho? i.Que prepara? Dtr alguna vez senales de vida . Su-
pongo que habra recibido los Cuademos. Yo no he tenido ning6n acuse de recibo
suyo. Daremos noticias de su Concejo de Madrid, en los Cuadernos del ano pr6ximo.
Por cierto que le agradeceria me enviara otro ejemplar para el Instituto. Me ha
gustado mucho, como ya le he dicho.

Un abrazo de su amigo y colega
Claudio S. Albornoz

Buenos Aires, 23 de agosto de 1950

Madrid, 28 de agosto de 1950
Sefor don Claudio SSnchez Albornoz
Mi querido amigo y maestro: Recibo su rapida y vivaz carta del 23 y me apresuro

a descargar el deseo que he venido acumulando de escribirle . Es verdad que en
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muchas ocasiones le recuerdo ; surgen los que sedan motivo de conversaci6n y co-
mentario, y se siente su ausencia . Por Emilio Saez he tenido noticias de usted. Ad-
miro el esfuerzo con que usted supera tantas circunstancias desfavorables. Pero la
noticia mas verdadera llega con la regularidad de los CHE; le felicito muy especial-
mente por el cuaderno XI, que supongo le habra alegrado . Tienen un tono muy
bueno esos trabajos de sus discipulos, y aunque cada uno tiene su personalidad se
advierte en ellos una unidad de escuela que debe satisfacerle . Recibi tambi6n algunas
separatas que agradezco y les deseo a todos que avancen mucho en sus trabajos . Me
ocupare de los interesantes para la Historia del Derecho en el pr6ximo Anuario, en
su conjunto, recogiendo desde los ultimos de que nos ocupamos. Estoy deseando
cazar alg6n libro interesante para hacerle la nota bibl., pero nos llegan pocos libros
de fuera. Ahora tengo encargado para la Universidad de Granada el interesante de
Koschaker, Europa and das r6misches Recht, vi un ejemplar en Santiago, donde
D'Ors reline la mejor biblioteca de Derecho Romano . En el INEJ se ha recibido
una nueva edici6n de la Deutsche Rechtsgeschichte, de Schwerin, revisada por un
discipulo, y yo he comprado una nueva edici6n del Derecho privado alemkn, de H.
Planitz . Poca cosa, como vera. Para Granada adquiri, de S(anchez) Cuesta, una co-
lecci6n de los CHE.

El Anuario ha tenido mala suerte con la imprenta ; se ha venido retrasando ; ahora
por fin sale un vol. de los anos 1948-49. Esto nos empereza y muchas cosas salen
sin ninguna actualidad, como las resenas bibliograficas . Le mandar6 en cuanto me
haga con ellas unas pruebas de mi extensa nota sobre los Origenes del Feudalismo.

En el mes de julio fui a un Curso de Verano de Santiago ; por esto tuvimos (mi
mujer y yo) que interrumpir la copia del articulo sobre «Contrato de servicios me-
dieval»; ahora ya esta terminada y s61o a falta de revisar la copia, to que nos Ilevara
mas de tres o cuatro dias . En seguida se to enviare a usted; creo que ser5 suficiente
el correo ordinario .

En Santiago pas6 unos dias muy agradables con D'Ors, junto a quien siempre se
aprende algo . Di alli cinco lecciones sobre Tradiciones hist6ricas del derecho espanol
(Romana, popular, de la autoridad del Estado, Cristiana y cientifica), siguiendo todo
el curso hist6rico de estos «elementos» hasta llegar a nuestros dias . Frente al excesivo
nacionalismo que pretende homologar caracteres nacionales con caracteres juridicos .
Es un tema general que me interesa y que va tomando forma.

Cuando se reanude la vida normal del Instituto que public6 mi Concejo de Ma-
drid, pedir6 el ejemplar para el Instituto, porquc me he quedado sin ninguno. Quiero
hacer la segunda parte de ese libro, con el estudio de la Hacienda municipal y las
actividades del Ayuntamiento : intervenci6n en la vida econ6mica, obras y servicios
publicos .

Con mucho inter6s sigo su prodigiosa labor. «La aut6ntica batalla de Clavijo» me
ha interesado mucho, por el valor que tiene para el problema del origen del Estado
en la Edad Media. A mi me gustaria aprovecharlo para dar mss vida a esos temas
de instituciones; en . .gar de una esquematica dogmatica. Esa continuidad que usted
esta revelando entre el Islam y la Cristiandad y de los dos con la Espana visigoda
ha de influir decisivamente en la Historia del Derecho. Le agradeceria que me en-
viase separatas de las cosas que publica usted fuera de los Cuadernos y que tengan
inter6s para mi. Las de los Cuadernos no es necesario, y asi economiza usted ejem-
plares.
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Tambidn me interes6 el articulo de Bosch sobre los Iberos, aunque de dificil
lectura para los no iniciados. He tenido prevenci6n contra las cosas prehist6ricas
para Historia del Derecho, pero me voy convirtiendo. Cada vez me convenzo mas
de que las cosas mas antiguas son las mas s6lidas, y de que esos movimientos de
pueblos han debido de senalar zonas que explican el mosaico de culturas juridicas
de la Espana prerromana y de la Espana medieval . Lo mismo puede decirse de to
romano, de to musulman. Se entera uno con verdadera sorpresa de supervivencias
actuales de las practicas mas antiguas . En las localidades de Valencia pobladas a
fuero aragon6s la fonetica es aragonesa y no valenciana . Y en pueblos andaluces las
mujeres cristianas se las arreglan con las dos puntas del panuelo para llevar cubierto
medio rostro.

Como tema de trabajo creo que al fin me centrard en el estudio del Derecho
medieval, intentando proseguir la labor de don Galo . Creo que aun es necesario
reconstruir el cuadro de los derechos locales, de los fueros medievales, los llamados
asi . Los textos de los fueros son redacciones tardias, con una tendencia uniformista .
Ejemplos : Soria, Cuenca . En alguno de ellos (Alcala, Sep6lveda, Ucl6s) es posible
distinguir elementos peculiares mas antiguos, propios de la comarca. El mapa de
estas comarcas juridicas es necesario ante todo . Por ejemplo, en (el) Libro de los
fueros de Castilla, hay una serie de preceptor que se Ilaman fuero de Cerezo y fazana
del fuero de Cerezo ; son pocos y no llegan a formar un sistema, pero en unos casos
senalan caracteres diferenciales, y en otros seria posible establecerlos . Retrocediendo,
se encuentra un fuero municipal donde se concede al concejo jurisdici6n sobre una
serie de aldeas, y mar atr6s, en la reconquista del territorio, Cerezo es un condado.
Yo tengo fe en que detras est5 un condado visigodo y detrds una circunscripci6n
administrativa romana, y detrAs una divisi6n tribal . Y la peculiariedad juridica radica
en todos y cada uno de esos estratos.

Figurese mi sorpresa cuando, despu6s de conocer el problema de los pastor entre
Madrid y Segovia, desde c1 siglo xii, me encuentro en el Ayuntamiento de Madrid
con un expediente actual, en el que de otra forma se plantea el antiguo antagonismo.
Los pastores de Avila y Segovia se coaligan de forma que obtienen el arrendamiento
de los pastor madrilenos sin pujar apenas en la subasta, mediante convenios. Y frente
a las leyes estatales siguen actuando estas fuerzas hist6ricas .

Estos dias he lcido con cierta detenci6n el Caldlogo de Fueros, de Munoz y Ro-
mero. iQue gran labor hizo! Pero ocurre que la forma de diccionario no luce ; la
gente lee solamente la palabra que le hace falta, porque es absurdo aprender una
ciencia por orden alfabetico . Sin embargo, creo que esta ahi la mejor, mar cientifica
y mar moderna historia del derecho medieval . Hay una multitud de ideas y noticias
que no han pasado a los manuales y que no se aprovechan en los trabajos de in-
vestigaci6n . Me parece que una tarea inmediata es poner al dia era obra . Usted
recordara el fichero continuado por becarios de la Escuela de Estudios Medievales,
que se conserva en el Zurita, a base del Munoz y Romero . Despues se han publicado
muchos fueros y cartas pueblas. A mi me gustaria continuar era labor, porque me
parece muy dtil y porque ademas me proporcionaria una formaci6n indispensable
para hacer luego la historia de esas comarcas juridicas.

Tengo tambidn los materiales para los Contratos agrarios, de los que he publicado
las cuartillas que me sirvieron para dar la lecci6n de las oposiciones . Lc he mandado
una separata . Va sin notas y estan escritas casi de memoria. Tengo mi tesis doctoral



Cartas de y adon Claudio 557

sobre Paz entre pane y paz otorgada, que no me conviene publicar cal como esta,
con mucho desorden, porque carecia de una idea clara del sistema de fueros .

Como usted ve, muchos proyectos y todavia la necesidad de aprender cosas au-
xiliares y de preparar las clases, etc6tera .

Ahora inmediatamente tengo concedida una beca para it tres o cuatro meses a
Alemania, a Bonn . Arreglo el viaje. Y a la vuelta es cuando proyecto organizarme
con cierta estabilidad para it sacando esos trabajos, tomando como base fundamental
la continuaci6n de to de Munoz y Romero .

Mi repaso de las colecciones de Cones de Le6n y Castilla me dio la impresi6n
de que hay una cantera ahi sin explotar, por la dificultad de la falta de indices . Al
lado de muchas peticiones repetidas y anodinas, hay muchas noticias interesantes
para el Derecho y las Instituciones, especialmente las dificultades que encuentran
ciertas reformas regias, la aplicaci6n prActica de 6stas, subsistencia de peculiariedades
locales, etcetera .

En esta carta tan larga y desordenada, por to menos very usted el deseo de
charlar y de cambiar impresiones con quien canto se desearia tener aqui y junto a
quien estos trabajos serian animados y orientados.

Estuvimos en Toledo, Emilio Saez y yo, para ver el original del Ordenamiento
de Villa Real, 1346, antecedence del de AlcalA, 1348, que yo tengo para publicar.
Esta mucho mss estropeado que cuando hace dos siglos to hizo copiar Burriel. Tiene
algunas variantes de inter6s respecto a Alcala, una ley modificada y otra interesante
no recogida . Desde Toledo le recordamos y le pusimos una tarjeta .

Dese6ndole 5nimo y 6xito en todas las tareas cientificas que Ilcva entre manos,
le envia un abrazo su afmo .

RG

Don Galo esta ahora en Medina de Rioseco. Me prometi6 que este verano se
ocuparia de la miscelanea sobre la redacci6n de la tercera Partida, pero no espero
que to haga. Hay que resignarse a leer otra vez «E1 antiguo derecho territorial cas-
tellano» , «E1 fuero de Soria», «e1 de Madrid», «Sobre el Ordenamiento de Alcala»,
temas sobre los que verti6 tanta exactitud y tanta lucidez.

10

Ministerio de Educacibn
Universidad de Buenos Aires
Facultad de Filosoffa y Letras
Instituto de Investigaciones Hist6ricas
Secci6n Espanola

Buenos Aires, 14 de mayo de 1951 .

Senor D. Rafael Gibert de la Vega
Querido amigo Gibert : Le debo dos o tres cartas . Perd6neme pero tengo atra-

sadisima la correspondencia . No ha sido falta de afecto sino agrafia . Lc he seguido
a traves de su estadia en Bonn y estoy seguro de que habra sido fecunda para su
futura labor de historiador del derecho. No necesito decirle cuanto le he envidiado
su viaje y su contacto con profesores y bibliotecas . Me siento con grillos en las manos,
lejos de las 61timas publicaciones europeas y aun de las viejas, porque aqui me faltan
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todas. Si no puedo darme pronto un bano en la bibliografia europea no s6 si voy a
poder seguir trabajando en serio, porque se me van agotando mis notas y es dificil
hacer historia de las instituciones sin estar al tanto de las u1timas publicaciones sobre
el tema .

Aqui ando peleando por los Cuadernos de Historia de Espana . La Universidad no
tiene presupuesto nuevo desde 1949 . El precio de la vida y de las impresiones se ha
triplicado desde entonces . Hace unos anos 6ramos pocos los que publicAbamos en
la Facultad revistas y libros . Hoy son muchos y como no nos han aumentado las
consignaciones andamos, como se decia en Madrid en mis tiempos, a bofetadas con
las pesetas. Voy a tener que reducir el m1mero de pliegos para poder sacar los dos
Cuadernos anuales y no s6 cbmo voy a arreglarmelas para poder publicar su estudio
que abarca unas 150 paginas. Espero que no tendra inconveniente en que le fraccione
para que pueda publicarse. Tengo inter6s en que aparezca en los Cuadernos.

i.Que prepara Ud . ahora? LCuAndo son las oposiciones de Emilio Saez? Creo
que publican ustedes en Granada una revista en la que ha aparecido algun estudio
de Cagigas sobre la conquista 5rabe de Espana. i,Queda algun ejemplar? LTiene
interes esa revista?

Perdone Ud . mi silencio y no me imite . Hoy sale para Ud . el tomo XIV de los
Cuadernos .

Un abrazo de su amigo y colega
Claudio Sanchez Albornoz

[Nota mia: Recibido y contestado el 24 mayo.]

11

Ministerio de Educacion
Universidad de Buenos Aires
Facultad de Filosoffa y Letras
Instituto de Investigaciones Histoneas
Secciln Espanola

Buenos Aires, 15 de febrero de 1952

Querido Gibert : Hace siglos que no le escribo a Ud . Perd6neme. Tengo tanto
trabajo, tan poca salud y tantas preocupaciones que ando muy atrasado de corres-
pondencia, pero siempre le recuerdo como un buen amigo e imagino que ya habra
recibido el Cuademo XV en que aparece su trabajo y la separatas del mismo. Mucho
me interesa su estudio sobre la administraci6n de justicia bajo los Reyes Cat6licos.
Yo no se si deberia tener en cuenta el diferente poder de los rcyes en la Castilla
medieval en los siglos xui, xiv y xv . Me parece un poco aventurado afirmar, a to
que yo entiendo, que en la Castilla del siglo xv no habia ni Cortes, ni Concejos, ni
Municipios, ni senorios, ni Audiencia. Es posible que esas instituciones fueran ya
regias antes de los Reyes Catolicos . Pero Ud . esta estudiando el tema y tiene la
ultima palabra. De todas suertes, el tema me interesa enormemente. Cuando tenga
algunas paginas redactadas ya sabe que les daria paso en los Cuademos con gran
satisfacci6n .

Un saludo cordial
Claudio SSnchez Albornoz
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Ministerio de Educaci6n
Universidad de Buenos Aires
Facultad de Filosofia y Letras
Instituto de Investigaciones Hist6ricas
Secci6n Espanola

Buenos Aires, 27 de octubre de 1953 .
Querido Gibert : Si creyera en las brujas tendria que pensar que hay una encar-

gada de interrumpir nuestra correspondencia . Aunque no me crea, esta es la tercera
carta que dicto para usted. A mi llegada a Buenos Aires encontre su tarjeta de
Almeria y le escribi amicalmente. Hace unos quince dias que encontre en un cajon
de mi mesa el original taquigrafico de aquella carta. Debi6 de coincidir su extravio
con la operaci6n de Delia, bastante grave y seria, de la que ya est5 olvidada. AI
encontrar ese borrador volvi a dictar otra . Antes de terminarla tuve que abandonar
el lnstituto para it a la Facultad y esta es la tercera vez que me pongo a la obra.
Confio en que sera la decisiva . Quiero decirle en ella la satisfacci6n que me produjo
conocerle personalmente y el muy grato recuerdo que guardo de nuestro fugaz con-
tacto en Roma . Se me ponen los dientes largos s6lo de pensar en una estadia pro-
longada en la Ciudad Eterna. Le tengo verdadera envidia. iUnos aiios en Roma
trabajando a su placeri Me alegro vivamente de que pueda usted aprovechar los anos
mozos. iQue tenga usted suerte en los maduros! LQu6 es de nuestro amigo Sili6?
Le escribi desde Napoles o desde Florencia. i,Recibi6 mi carta? Delia y yo guarda-
mos muy buen recuerdo de 6l y de nuestra visita a Ostia por 6l guiados.

Ahora se acaba el curso oportunamente. Asi podr6 ponerme a tabajar en serio
porque tengo semanas de trece horas de clase y las tardes ocupadas en este Instituto.

LConoce usted por ahi alguna libreria de viejo donde pudi6ramos adquirir algunos
libros que me interesan? Me van a traducir al italiano mi obra Origenes del Feuda-
lismo y quisiera ponerla al dia.

Perdone que, contra mi voluntad y por obra de las brujas, haya tardado tanto en
contestarle .

Un abrazo de su amigo
Claudio S. Albomoz

Otro abrazo muy fuerte para Sili6.

[Nota mia: Contestado el 8 de diciembre de 1953 .]

13

Granada, 9 de abril de 1966

Profesor don Claudio Sanchez Albornoz. Paris
Querido don Claudio: He recibido el hermoso volumen de Estudios Medievales

publicado en M6jico . Muchas gracias . Me propongo hacer una reseiia del mismo.
Alg6n trabajo es nuevo para mi, aunque tenia noticia . Es muy 6til reunirlos. El buen
papel y la encuadernaci6n, como sus trabajos merecen. En mi opini6n, el orden
cronol6gico seria mas acertado, pues usted mismo asocia estudios como la «Potestad
real» y «La Moneda de Castilla», que sistematicamente aparecen separados. Creo
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que hay una fundamental unidad en toda su labor (no es el caso del que tiene dos
campos o tres de trabajo y puede alternarlos) que aconseja ese orden. Aveces, como
el «El Aula Regia» y en «La Sucesi6n al Trono en la Edad Media>>, ha resumido
brevemente otro trabajo, pero ni en ese caso yo suprimiria nada . Sus pr6logos ex-
plicando la raz6n de un trabajo son muy interesantes. No cabe en su obra, creo yo,
separar, por ejemplo, to visig6tico y to medieval espanol, pues aparte de estudios
sobre la 6poca intermedia, como ese esplendido sobre las «Ciudades entre los siglos v
y x>>, que ahora he podido leer, en todos los demas la comunicaci6n entre las edades
to Ilena todo . En fin, es un esplendido volumen y eso debe bastarnos. Tengo aqua
una extensisima carta que le escribi a Vd. el 14 de febrero de 1965, y que no le
envie, precisamente por ese motivo y porque no estaba bien escrita . Ahora pienso
que al no enviarla quiza no he contestado a una suya muy cordial y amistosa, y que
este silencio puede ser tomado como desatenci6n . No hay tal, ni mucho menos.
Intentaria copiar ahora algunos p6rrafos y dejar otros detalles .

Le decia: Su tiempo vale mas para un trabajo fecundo y duradero que para
emplearlo en (estas cuestiones) de la vida acaddmica, que se ha de comer la tierra,
cuando (todavia) viviran sus paginas de erudici6n, critica e imaginaci6n . . . Si un autor
se disgust6 por si to citaron o no, no tiene importancia . . . No estoy disgustado. . . Mi
carts anterior era larga y fluyente, pero luego empece a cortar y deshacer, y quiZA
le he dado esa impresi6n. Contestar6 a sus cordiales palabras. Antes de que usted
pudiera considerarme como amigo, yo to fui de usted. Tengo (en esto) mss antigue-
dad. Yo le conoci a usted, hacia el 1942, cuando me puse en contacto con el padre
L6pez Ortiz. . . Conociendo su fins educaci6n, comprendera sin muchas palabras que
el «Sanchez Albornoz>> que 61 me entreg6, para mi inicial orientaci6n en Historia
del Derecho, era sencillamente el mejor, el mejor cads uno que todos tenemos. . . AI
hacerle obispo, L6pez Ortiz me encomend6 a don Galo . . . En largos paseos por las
calles de Madrid, cuando despues de su tardia clase le acompaflaba, usted ha ido
con nosotros como sombra familiar . . . Estoy en cierta intimidad con usted, antes
todavia de conocerle en Roma hace mss de diez aiios. . . Cuando se Ileva unos anos
luchando, aunque con pocos resultados en el campo de la investigaci6n, comprendera
que sus copiosas producciones, su gran saber, algo tienen que ganar el coraz6n. . . No
se si este algo ha quedado en mis resenas juveniles (a sus trabajos). . . Al llegar mis
oposiciones, recuerdo sus animosas y amistosas cartas, y c6mo Ileg6 Vd . a ofrec6r-
seme para hacerme algunos temas. . . Dio Vd . acogida a mi trabajo de firma. . . Sobre
esta situaci6n, cae su Espana, un enigma hist6rico . Hace muchos aflos le of a Alvaro
d'Ors que cuando se coma un libro nuevo, no debemos it a buscar, to primero, en
el indice de nombres, si estamos citados . Es una buena regla. . . . Busqu6 mi nombre .
Me castig6 Dios, como dicen los chicos . Mi nombre estaba alli, y no una sino dos
veces. i.Qu6 habria aportado yo al enigma de Espana? Debi contentarme con saber
que mi nombre estaba alli, pero la vanidad pudo mss. . . Mi coraz6n alternaba entre
una doble fortuna: que Vd . hubiera aceptado mi opini6n (Lpero cual?), o que Vd .
la hubiera discutido . . . Nada de esto . Las dos veces Vd. me colocaba detras de Garcia
Gallo a prop6sito de un «sanudo ataque» a don Ram6n Men6ndez Pidal. Eso, no .
Yo estar6 a tanta distancia como Vd . quiera de Garcia Gallo, pero no soy su se-
gundo. Y soy segundo de muchos; secundo a Galo Sanchez, a Alvaro d'Ors, a Mal-
donado . Hasta en pequenos ensayos periodisticos secundo a Chesterton. No me in-
teresa la originalidad . Vd . se refiere a mi ensayo sobre Visigodos y particularismo .
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(Alai) no hago mas que secundarle a Vd . Usted ha hablado de prefeudalismo visi-
g6tico, y yo de prefragmentaci6n territorial . . . Ni disgusto ni agravio. Encontrarse con
que le presentan a uno como pe6n de una escuela, digna de todo respeto, pero a la
que no pertenezco . . . Ya que usted ha aludido al tema de las generaciones -may
interesante para mi-, yo procedo directamente, en Historia del Derecho, de Galo
Sanchez. Directamente, no a (raves de otra generaci6n . Soy sobrino de Vd ., mal que
le pese ; no soy su nieto. . . (Un libro que preparo) cualquier lector vera, y yo se to
hare ver, que es como un desenvolvimiento y una derivaci6n del famoso Curso de
don Galo, a quien proclame mi adhesi6n en una nota (de 1946) que 6l ha puesto
como pr6logo a su edici6n de 1960 . Dice usted: «Puede creerme. Siempre le he
considerado como un amigo. Por juzgarle tal, no discuti su tesis sobre el particula-
rismo visig6tico . . .» La explicaci6n me deja desconcertado . LUsted, no discutir a un
amigo? Tenga la seguridad de que to considerar6 un inmerecido honor. Usted ha
discutido a Enrique Brunner. . .

No creo que todo esto tenga macho interes, pasado tanto tiempo . Continuo es-
cribiendo con gran dificultad el anunciado libro . Le deseo buena salud y fecundo
trabajo. Y sabe que, junto a una gran admiraci6n, le profesa afecto su buen amigo

Rafael Gibert

14

Madrid, 11 de abril de 1973

Profesor don Claudio Sanchez Albornoz . Buenos Aires
Querido don Claudio: Le agradara saber que su 80 aniversario fue celebrado por

los alumnos de la 1I Catedra de Historia del Derecho de la Universidad de Madrid,
su Universidad, realizando un ejercicio, el mimero 67, sobre un tema concreto de
Historia del Derecho que usted acaba de dilucidar magistralmente, el origen del
petitum. Para este efecto me permiti reproducer en ciclostil los parrafos fundamen-
tales de su estudio en Homenaje a Carande, porque nuestras bibliotecas no estan
preparadas para recibir a nuestros numerosos alumnos. Mas hubiera lucido estudiar
asuntos diferentes, entre tantos como usted ha ilustrado en nuestra disciplina, y ellos
to hubieran hecho, pcro la marcha del curso esta may apretada, pues a falta de otras
aportaciones a la ciencia, puedo tener el orgullo de estar desarrollando, desde mi
llegada a Madrid, en el curso anterior, una actividad academica normal, en la que
no se ha perdido ni un solo dia, y con la que no pueden ni los revolucionarios ni
los conservadores, y que ademas responde a las aspiraciones y deseos de todos, que
es estudiar y trabajar. Para ello he tenido que recortar la practica habitual de la
lecci6n ordinaria, y sustituirla por un ejercicio escrito cotidiano, que se hace nor-
malmente en la clase, que parece un pequeno taller literario, en el que yo mismo
escribo un folio diario, y de palabra voy ayudando a los que escriben . Cuando alguna
circunstancia (por los buenos o por los malos) impide esta labor, el ejercicio tambi6n
se hace, por «recuperaci6n» . Un dia de los mas fecundos ha sido, sin duda 6ste . Me
falta recoger algunos ejercicios (ese dia estaba yo en Alemania, en la sesi6n del Max
Plank Institut fur Europaische Rechtsgeschichte); cuando esten todos se los enviare.
Esta vez tuvieron que entregar dos ejemplares del ejercicio; el original o borrador y
uno en limpio, para enviarselo a usted. Aunque se me olvid6 indicarles que en un
homenaje puede figurar al principio una palabra de afecto, veo que machos alumnos
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espontgneamente pusieron algo . Por to demas, no deja de ser una tarea ordinaria
de catedra, en la que ademas hemos suprimido para los alumnos que practican esta
«asistencia laboriosa» los temidos, convencionales e injustos a veces examenes .

Con este ejercicio pretendo que usted me absuelva de no haber colaborado en
los varios homenajes que le han dedicado . No sabe usted to que me pesa . Pero asi
como estoy encantado en esta universidad, y en todo to que ocurre, por to que se
refiere a mis trabajos, un demonio que tambien domin6 a otros mayores que yo,
como a don Laureano y a don Galo, parece apoderarse de mi, me impide terminar
los trabajos que empiezo, redactar, poner notas. iCuanto me admira y no s6 si me
entristece o alegra ver su gloriosa fecundidad, ese publicar constante, y no s61o de
usted! Hace ticmpo que no envidio la calidad de los trabajos ; me gustaria s6lo pro-
ducir cantidad, aunque fuera muy mala . Tengo dos libros, la segunda edici6n de mi
Historia y una Ciencia Juridica, a mitad en la imprenta . Le reitero mi felicitaci6n y
votos por una larga ancianidad de erudito y de artista . Un fuerte abrazo .

Rafael Gibert

15

2 de agosto de 1975
La Colina. Torremolinos (Malaga)

Querido don Claudio: Su pronta y siempre vigorosa respuesta me dan tanta ale-
gria, como si me hubiera dicho: (lei en cal libro Habeas corpus visig6tico» . Encuentro
muy acertada la comparaci6n, pues la figura juridica -garantias para el procesado,
no condena sin juicio- es id6ntica, aparte circunstancias sociales, political y econ6-
micas. La relecci6n sali6 con el interrogante, pero quiza cuando llegue a redactarla
de con la primera menci6n. Acaso en la discusi6n de los doceafistas. No he recibido
a6n los Cuadernos que me anuncia, pero seguramente se adelant6 su carta. Para
octubre, Dios mediantc, espero sacar un librito sobre los «Elementos», romano, ca-
n6nico, germAnico. Un placer releer sus estudios medievales con los sabrosos ana-
didos y notas, como el relativo al Juicio del Libro. Me ha llegado la hora de reca-
pitular (hay vidas largas y cortas) y voy a intentar reunir en un volumen mil cosillas
dispersas. Pero sicmpre surgen temas nuevos, obligados. Por ejemplo, para la Jean
Bodin tengo que preparar algo sobre Comunidad Rural (como paralelo de la urba-
na). Esto me lleva siempre a sus admirados estudios y documentos, junto a los de
Hinojosa . iQue grandes y acogedores sabios, para el modesto espigador!

Con los mejores deseos de salud y alegria queda su siempre amigo y lector
Rafael Gibert

Senor don Rafael Gibert
16

Querido amigo y companero: Con mucho retraso recibi su preciosa monografia
«E1 Prenotariado Visig6tico» . La envi6 al Instituto durance la larga enfermedad que
padeci desde la 61tima semana de agosto y no me trajeron su envio a mi casa hasta
que mejord . Despues quede muy fatigado para ocuparme de nada. Y una huelga
muy larga ha retrasado por ultimo la negociaci6n con la imprenta y la concreci6n
de un presupuesto para la impresi6n de los CHE. Ha terminado hoy. La semana
pr6xima quiza podamos resolver el problema . Deseo que vaya su estudio en el n6-
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mero 63-64 ahora programado . Y espero que asi sea. Todos dependera del dinero
de que dispongamos. Siempre la eterna cuesti6n en estos dias.

Le informar6 pronto de la soluci6n del caso . Y o le enviaremos pruebas o las
corregiremos aqui . Nunca podran salir los CHE hasta mediados del ano pr6ximo.
Estamos a 9 de noviembre.

LQu6 es de su vida? Esperaba recibir una carta suya sobre el envio del original .
Supongo que habra visto el ultimo m1mero de los CHE (61-62) y mis ultimos libros .
Doy orden de que le envien mi Bibliografia recien aparecida.

Deme de vez en vez noticias suyas. Un abrazo de su amigo y companero

9 de noviembre de 1979

S/c Anchorena 1481 . Buenos Aires 1425

Claudio Sanchez Albornoz

[Nota mia : Respuesta en 8 de diciembre de 1979 .]
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Madrid, 19 de noviembre de 1979

Mi querido y admirado don Claudio : Lo primero, como se decia en las cartas
populares antiguas, mi deseo de que esta le encuentre en buena salad, despu6s del
bache que me cuenta en la suya del 9 de noviembre. En seguida, mi admiraci6n por
la energica letra, como grabada con buril, su inconfundible estilo epistolar . . .

Continuo el 8 de diciembre. Efectivamente, recibi los mimeros 61-62 de sus Cua-
demos, y como un documento de mi voluntad y tambien de mi debilidad ahi le
mando (iuna cuartilla?) en la que comence a redactar una resena . iCuantas quedan
asi! Otras, en cambio, a veces ]as menos interesantes, Ilegan a buen fin . Machos
trabajos empezados, cosas a medio hacer. Un librito en la imprenta, sobre Ciencia
Juridica . Notas y escolios a mis dos libros, Historia y Elementos. Y las clases diarias.

Tan pensada tenia la carta que debia acompanar a mi trabajo, que llegue a ima-
ginarme haberla escrito . El atraso de concurrir a su homenaje era como una piedra
sobre mi coraz6n. Otros pesan, pero csa es la mas grande . Cuando me despierto,
me parece mentira. ZQue significa ya un retraso de seis meses? Le envio ahora una
separata del «Juicio por Jurados», en homenaje al procesalista Prieto Castro, antiguo
decano de esta Facultad . No es mAs que la redacci6n un poco mas extensa pero ann
sin las notas de una conferencia que di en Paris ie' ano 1972! tste es mi ritmo,
se ve .

Vd . escribe a mano, y hasta el sobre es precioso . Yo le respondo a maquina en
favor de su vista. Sabe cuanto estimaba Goethe la buena letra, reflejo del espiritu .

He leido sus paginas, no todas, sobre la servidumbre . No esta agotado el rio . Me
admira ver, en la biblioteca, la reedici6n de sus estudios, siempre con cosas nuevas,
anadidos, mejoras. Vd ., como otros santos, es admirable, pero no imitable. Cuando,
con menos fuerzas, algunos nos lanzamos a querer producir, y leer documentos, se
nos forma un barullo en la cabeza y en la mesa de trabajo ; infinitas carpetas, notas
sueltas . Siempre me digo : iha Ilegado la hora de recapitular! No empezar nada nue-
vo .
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Voy a dejarle ya. Le deseo buena salud. En sus escritos llega Vd . siempre a sus
lectores. Tambi6n su aparici6n en la pequena pantalla, sus declaraciones tienen siem-
pre el conocido y querido timbre.

Un fuerte abrazo de su siempre amigo y alumno libre y viejo
Rafael Gibert

18
Amigo Gibert : En el pr6ximo mes de septiembre saldra el tomo 63-64 de los

Cuadernos de Historia de Espana. En 61 va su estudio. Le hemos corregido las pruebas
con cuidado. Le enviar6 oportunamente el volumen y 40 separatas.

Estoy preparando el tomo 65-66. Me asombro yo mismo de haber podido alcan-
zar esa cifra de volumenes. Dios me ha ayudado. Ya sabe que tiene las paginas de
los CHE a su disposici6n . Y que volver6 a incluir en ellas nuevas monografias suyas.
Con gusto.

Yo estoy ya muy viejo para emprender nuevas aventuras eruditas . Si Dios me da
fuerzas tambien colaborar6 en el tomo en preparaci6n . No s6 . Ni siquiera se si
alcanzar6 a verle. Camino hacia los 88 ahos y no tengo la fuerza maravillosa de
Men6ndez Pidal.

LEn qu6 trabaja ahora? Pronto saldra el tomo VII de la H.' Espasa Calpe, en
que van mis cosas (Sociedad. Economia . Gobierno . Cultura y Vida» (Reino Astur-
leones, 722-1037). LLIegar6 a verlo? Dios dira .

Un fuerte abrazo de su amigo y colega

24 de agosto de 1980
Claudio SSnchez Albornoz
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VI Semana de Historia
del Derecho Espanol
Universidad a Distancia

Gabriel Lobo, 10, Madrid 2
Madrid, 15 de mayo de 1982

San Isidro Labrador

Mi querido don Claudio: Me he decidido a convocar la que seria VI Semana de
Historia del Derecho Espanol, para la 61tima semana de octubre pr6ximo. La 61tima,
anterior, fue en San Sebastian, 1973 . Era hora y yo tenia el deseo de reunir a los
cultivadores de la disciplina, sobre el modelo de la que Vd . inici6 en 1933 . En la
2.', 1948, fui uno de los j6venes secretarios, y alli le recordamos, maestro en la
Distancia. Ahora, como Vd . comprendera, el primer nombre que acude en el mo-
mento de extender las invitaciones es el de Vd., que en todo caso, venga o no venga,
estara presente y presidente . Dice usted en su libro sobre Repoblaci6n, que es el
ultimo suyo. iNo ponga Vd. limites a la Providencia! Usted ha dicho alguna vez que
ono es jurista» . Pero usted ha encontrado el derecho y cuestiones juridical muchas
veces en su vida de historiador, usted ha debatido de cuestiones juridical, y sobre
todo ha sido usted el maestro de una generaci6n innumerable de historiadores del
derecho. Sabe usted que no llamo «generaci6n» al grupito de gente que naci6 al-
rededor de una misma fecha, pero hijo cada uno de su padre, sino precisamente a
los que proceden por una suerte de engendramiento de un progenitor. Asi, yo, des-
cendiente inmediato de don Galo Sanchez, me he considerado siempre como una
especie de (su, de usted) sobrino hist6rico-juridico. Pues bien, me gustaria y gustaria
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a muehos que usted recapitulase : que ha significado el derecho en su actividad de
hisloriador. Yo estoy seguro de que un dia constituira la respuesta a esa pregunta el
tema de una tesis doctoral, y seria magnifico contar con el testimonio del protago-
nista . Esa comunicaci6n, no me atrevo a pensar que usted pudiera venir a leerla,
pero seria leida y escuchada por los viejos y j6venes historiadores del derecho, que
le conocen y admiran. Esta carta est5 escrita en el supuesto y la esperanza de que
le encuentre a Vd. en hora alta, de las que no le faltan, por las referencias que
llegan de Vd. y sus intervenciones vigorosas y vivaces, a pesar de los aflos, o quiz5
por los anos.

Un fuerte abrazo.
Rafael Gibert

20
Amigo Gibert : El dia 14 de julio cai con una bronquitis aguda que me oblig6 a

16 dias de cama y me dej6 postrado . Todavia no estoy bien . Claro que al avanzar
hacia los 90 anos es muy dificil salir a flote.

Por casualidad he recordado hoy que antes de caer enfermo habia recibido una
carta suya . La he buscado en el mont6n de papeles que ocupan mi mesa de trabajo
y no la he encontrado . Creo empero recordar que me hablaba en ella de la orga-
nizaci6n de una semana de historia del derecho. No (de) cuando iba a celebrarse .
Toda mi bendici6n apost6lica para su empresa. Le deseo un gran 6xito en ella . Como
sigo invAlido y archifatigado no podr6 colaborar en ella eficazmente . D6me noticias
detalladas sobre la misma. LI_a ha realizado ya?.

Sigo actuando tiranicamente para sacar un nuevo volumen de mis Cuademos de
Historia de Espana. Creo que tengo ya suficientes materiales . Confio en poder enviar
algo para ese volumen. Estoy revolviendo entre mis trabajos in6ditos y espero que
no estare ausente.

Mis discipulas argentinas tienen problemas familiares pero al cabo colaboraran
tambi6n. Esta V. a tiempo de enviar alguna colaboraci6n . Me honrara mucho.

Y termino pidi6ndole noticia de la semana que V. proyectaba y enviAndole un
abrazo .

Claudio SAnchcz Albornoz

28 de agosto de 1982

Por la estrecha relaci6n que guarda con las cartas precedentes, me parece opor-
tuno reproducir aqui dos de don Ram6n Carande, relacionadas con la referida con-
vocatoria:

21

Sevilla, 8 de Julio de 1982

Senor don Rafael Gibert . Madrid
Querido amigo y colega : Efectivamente, me anunci6 la carts de usted Rogelio

Perez Bustamante . Pueden contar con mi adhesi6n en el acto que preparan y que
me parece oportunisimo . SerS, en cambio, muy dificil que yo pueda participar en el
congreso que reanuda la tradici6n iniciada por el memorable Anuario de historia del



566 Rafael Gberty Sdnchez de la Vega

derecho espanol. Con mi «bendici6n», seg6n usted declara, cuentan desde luego aun-
que no est8 presente . Si desean unas letras de recordatorio y de participaci6n, desde
lejos, en cuanto me to indique, me gustaria redactarlas .

Siempre agradezco que me recuerde usted con tanta generosidad y ya sabe que
le admira y le estima su viejo amigo.

Ram6n Carande

22

[Aut6grafoj

Sevilla, 9 de octubre de 1982

Senor don Rafael Gibert . Madrid
Querido amigo y colega : No quiero dejar sin respuesta sus comunicaciones con-

cernientes a la VI Semana de Historia del Derecho. Las agradezco vivamente y
felicito a usted por su iniciativa y su perseverancia.

Leo con gusto el aut6grafo de Claudio Sz . Albornoz, a quien acabo de felicitar,
y aplaudo el trabajo de usted dedicado a mi admirado Galo Sanchez, maestro, como
Albornoz, de todos nosotros y acreedor a un recuerdo permanente .

Me sorprende no encontrar en la larguisima lista de nombres los de Jose Antonio
Rubio Sacristan y Alfonso Guilarte .

En cambio, no me reconozco -si pienso en el primero tan solo- con derecho a
que se incluya mi nombre .

Ya dije a usted que me sumo a esta Semana sin participar en ella . Estoy muy
decaido. Suyo

Ram6n Carande

Ambas cartas, como las de don Claudio, fucron reproducidas entre la documen-
taci6n de la VI Semana y dada su lectura en el curso de las sesiones . Con destino
a la misma estaba preparada una entrevista, de cuyas preguntas encuentro un borra-
dor, sin estar seguro de que fuera entonces puesto en limpio y enviado, en medio
del precipitado desarrollo de la misma, con gran limitaci6n de medios :

1. Don Claudio, usted es el fundador, en 1924, del Anuario de Hisloria del De-
recho. Diez anos despues es nombrado presidente de la Sociedad Hinojosa de His-
toria del Derecho. Los historiadores del Derecho de Espana y America le reconocen
como su maestro. LPodria usted decirnos el motivo de su interes por el derecho,
sabiendo que usted ha dicho muchas veces, que no es jurista, y que su catedra, tanto
en Madrid como en Buenos Aires, no ha estado nunca en la Facultad de Jurispru-
dencia, sino en la de Filosofia y Letras?

2. La producci6n de don Claudio es inmensa; seria imposible aqui solamente
enumerar la serie de los titulos con los que ha enriquecido la bibliografia de historia
del derecho y de las instituciones . Ahora bien LPodria usted sintetizar que es to que
su obra ha aportado a la ciencia hist6rica del derecho, y qu6 cosas fundamentales
ha ensenado usted a los juristas?

3. i.Qu6 aconsejaria a la multitud de j6venes investigadores que hoy emprenden
su camera cientifica en la historia del derecho? LQu6 temas le parecen mas intere-
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santes? i.QU m6todos deberian utilizar? i.Tendrian que prevenirse contra algun pe-
ligro?

4. Sabe usted que la VI Semana de Historia del Derecho est5 muy orgullosa
de que aun en la Distancia, como es propio de la Universidad convocante, usted
vaya a estar presence en sus deliberaciones . i.Va usted a ofrecerles alguna colabo-
raci6n especial?

5. Son muchos los universitarios espanoles que le miran a usted como un per-
sonaje lejano y elevado, casi como un mito ; pero al mismo tiempo tienen confianza
en usted y le toman como un ejemplo de trabajo incansable y de esforzada lucha
contra la adversidad. Mene algo que decir a los universitarios?

Alguna respuesta es posible dar a estas preguntas, sobre la base de sus publica-
ciones . La primera, el motivo de su interrss por la historia del derecho. Consta, por
su memoria de un viaje a los Archivos Catedrales, publicada en AHDE VI (1929),
pp. 580-584, que 61 encontraba en la formaci6n de los archiveros espaholes: «e1
Estado no les ha pedido los conocimientos precisos de historia juridica para conce-
derles sus titulos y encargarles de sus archivos» (p . 584) . En efecto casi todos los
documentos son juridicos, cuya clasificaci6n y comprensi6n exigen una instruccibn
especificamente juridica, del derecho medieval, romano, germanico y can6nico . En
el plan de estudios de la Escuela de Cartas de Paris, donde se formaban los archi-
veros, una de las asignaturas era precisamente el derecho medieval, y esta ciencia
ha tlorecido entre los historiadores y anticuarios, al lado de la cultivada en las Fa-
cultades de Jurisprudencia .

Luego, es evidente que entre las fuentes utilizadas en su trabajo de investigaci6n
hist6rica ocupaban un puesto destacado los documentos juridicos. Esto debia llevarle
a intimar con la esencia juridica yacente en grandes acontecimientos de la historia
medieval, como los referentes a la monarquia, los pueblos, la nobleza, las clases
sociales, etc6tera . Le interes6, asimismo, la historia de la economia : el mercado, la
moneda, la propiedad, las transacciones, materias pr6ximas al derecho privado. En
su vasta colecci6n de documentos apart6 una serie de ellos que tenian objeto es-
pecificamente judicial . No ha de olvidarse que, a pesar de sus repetida declaraci6n
de no ser 61 jurista, habia cursado en la Facultad de Derecho, al menos los primeros
anos de la carrera. Y hay que contar su eminente personalidad de ciudadano, su
intervenci6n en la vida publica de nuestro pais, como individuo de un partido, di-
putado, politico, embajador, ministro de un gobierno en la emigraci6n y presidente
de la II Republica hasta su extinci6n y sometimiento a la monarquia actual .

La segunda pregunta debe ser contestada principalmente pot sus lectores y dis-
cipulos juristas. Es evidente que el rigor del m6todo hist6rico-critico, que 61 habia
tornado de su maestro Hinojosa, permanece como signo distintivo de la escuela a la
que 6l dio aquel nombre, pero fue merito suyo el reunirla, mantenerla e impulsarla.
A diferencia de Ramos Loscertales, que se demoraba en la producci6n, lleno de
escrupulos que, segun una tradici6n, le llevaban a destruir algun trabajo ya termi-
nado, por no satisfacerle, y de don Galo Sanchez, reacio a escribir y publicar, y que
s61o muy tarde, y casi a la fuerza, aportb unas paginas al Anuario, don Claudio era
una naturaleza expansiva y entusiasta, que se enfrentaba con las dificultades, y a
quien ademas le quedaban energias para animar y orientar el trabajo de sus com-
paneros y discipulos.

Seria pretencioso sustituir al maestro desaparecido para dar respuesta a esta pre-
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gunta, que est'a ampliamente respondida en su copiosa producci6n . Alli ha senalado
problemas concretos de la historia politica, social y econ6mica de la Edad Media.
Su Espana, un enigma, es una visi6n panorAmica Ilena de cuestiones a debatir. En
cuanto al metodo, fue inconmovible : el fundado en la critica de las fuentes, con una
prevenci6n contra el hipercriticismo destructivo y el complemento de una viva ima-
ginaci6n hist6rica que a 6l le permiti6 adentrarse en la entrana de los acontecimien-
tos y de las personalidades . Temi6 sobre todo ver a los cultivadores presa de pre-
juicios ideol6gicos o politicos, aunque por su parte no dej6 de revelar en su obra de
historiador su personalidad de liberal conservador y su radical vocaci6n rcpublicana,
al reconstruir, por ejemplo, el sistema de sucesi6n al trono, sobre la base de su
caracter electivo .

No insisti mas en mi invitaci6n a participar de un modo mss activo, mediante el
envio de alguna comunicaci6n a la Semana, a la que hubiera dado un superior re-
lieve .

Cuando volvi6 don Claudio a Madrid, le visit6 en casa de su familia y estuvo
muy atento . Se estaban celebrando unas oposiciones a catedra, y fue entonces cuando
dijo : «Ese majadero al que van ustedes a hacer catedratico de Historia del Derecho.»
Sin fecha, conservo copia de una carta que Ie envi6 en uno de sus 61timos aiios:

23

(Hay un escudo : [Sin fechaI
Omnibus mobilibus Cdtedra de Historia del Derecho Espanol
mobilior sapientia] Propietario: Rafael Gibert
Universidad a Distancia

Querido don Claudio: Espcro que una voz amable lea mi carta para Vd . con mi
felicitaci6n de Navidad y el deseo de un ano nuevo feliz y fecundo. Hallandome en
Las Palmas, en un mismo dia lei y admire dos escritos suyos, uno sobre la cams, la
gran invenci6n, y otro sobre el cielo, o no s6 si confundo los dos, pues aunque los
recorte, en este momento estan traspapelados . Pero tengo a la vista la preciosa evo-
caci6n de Diana, su perrita. Es una joya . No dudo de su sinceridad al decir que ests
usted pr6ximo al mas alla . Es curioso, que a una fatal decadencia fisica (ya mas
cerca de la resurrecci6n) acompane la mayor lucidez y el mas vigoroso estilo . Esta
usted escribiendo un librito quc acaso se leers cuando sus Origenes del Feudalismo
y Espana, un enigma hist6rico scan consultados por los eruditos . Son sus Cuentos de
Grimm, pero escritos a los noventa anos. iQu6 bendici6n! Ademas, a trav6s de esas
memorias, Ilega usted a todos del modo mss intimo. He seguido codas sus apariciones
por televisi6n y prensa, y estoy cerca de ustedes, dandole animo para continuar esa
vida todo el tiempo que Dios quiera, de arbol afoso pero con brotes primaverales.
La frasecita se las trae, pero es exacta .

Un fuerte abrazo de su antiguo alumno a Distancia, agradecido autor y constante
lector

Rafael Gibert
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